

Lilla

Educación, Ciencia y Transferencia

Serie Monográfica y Didáctica N° 5

ISSN 2591-5819

**XIV Jornadas Internas de
Comunicaciones en Investigación,
Docencia y Extensión**

*Facultad de Ciencias Naturales e IML
Universidad Nacional de Tucumán*

“CONOCER LA NATURALEZA ES CONOCERNOS A NOSOTROS”



4 y 5 de Diciembre de 2019

REFLEXIONES SOBRE LA RELACIÓN ARQUEOLOGÍA - ANTROPOLOGÍA A PARTIR DE LAS INVESTIGACIONES ARQUEOLÓGICAS EN EL SECTOR DE LOS BAÑADOS DE AÑATUYA (SANTIAGO DEL ESTERO, ARGENTINA)

Medina Chueca, M.J.¹; Taboada, C.²

¹Instituto de Arqueología y Museo, UNT. ²Instituto Superior de Estudios Sociales (CONICET) - Instituto de Arqueología y Museo, UNT.
e-mail: jimena.medinachueca@gmail.com

El objetivo de este trabajo se orienta a generar un espacio de reflexión sobre la aplicación de una metodología que vincula arqueología-antropología por parte de nuestro proyecto de investigación arqueológica. Esta se viene desarrollando desde el año 2006 en Catamarca (Dpto. Santa Rosa), y en la actualidad en Santiago del Estero (Dpto. Avellaneda). Esta perspectiva -contenida dentro de la Arqueología Pública- se materializó a partir del uso de métodos y técnicas antropológicas (entrevistas, talleres, observaciones, entre otras). Tuvo como propósito primordial practicar una arqueología respetuosa de los sentires, expectativas, y discursos identitarios locales. La realización de entrevistas a los pobladores y talleres con niñas/os y jóvenes, fue clave para acercarnos a las historias del pasado locales y para conocer más acerca de los sentidos, usos y valoraciones otorgadas a las materialidades arqueológicas, con el objetivo de visibilizar los conocimientos locales, atenuar la violencia epistémica característica de toda interpretación científica y evaluar los modos con los que llevar adelante la investigación arqueológica en la región. Asimismo, nuestro “quehacer antropológico” buscó avanzar en el conocimiento de las relaciones de identidad y representación con el pasado indígena, y en el vínculo arqueólogos/os-comunidades. En resumen, en este trabajo nos proponemos mostrar a partir de nuestra experiencia, los desafíos y posibilidades que implica el uso herramientas y de una “mirada antropológica” en investigaciones arqueológicas.